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народная 
оппозиция

Уважаемые коллеги!
Бюджет – это, прежде всего, главный ин-

струмент управления, это зеркало экономики, 
в котором отражаются судьбы людей. Деньги 
бюджета – это деньги не правительства, а день-
ги народа, деньги наших граждан.

Два дня назад состоялся инвестиционный 
форум «Россия зовет!». В нем приняли участие 
2 тысячи человек из 60 стран мира. Президент 
страны дал на нём гарантии, что будет хороший 
деловой климат. Министры Силуанов, Новак 
и Орешкин уверенно отвечали на вопросы, 
жонглируя всевозможными цифрами.

Есть среди них и обнадеживающие: эко-
номика за последний квартал росла на 2%, 
инфляция составила 3%. Нефть с 44 долларов 
в прошлом сентябре сейчас поднялась до 55 
долларов. Уголь в этом году дает рост в 6%, 
газ – в 12%. Зерна официально собрали 132 
миллиона тонн.

Я сидел и думал: если все так неплохо, 
то почему 36-й месяц подряд народ продолжает 
нищать? Почему каждый десятый гражданин 
России ответил, что ему не хватает пенсии 
и зарплаты на питание? Почему уже треть 
граждан не может обновить свой гардероб? 
Власти заявляли, что средний класс является 
основой стабильности, но он за два года сокра-
тился на 14 миллионов человек. Меня больше 
всего поразило, что даже у нашей дойной 
коровы – нефтегазового комплекса – износ 
оборудования превысил 55%.

И вдруг я слышу, что нашли 800 миллиар-
дов рублей для двух банков. Но не нашли 140 
миллиардов для детей войны, хотя мы пять 
раз вносили соответствующий законопроект!

Смотрю, сколько денег вывели из державы. 
Это сумасшедшие средства – 61 триллион 
рублей или более 1 триллиона долларов! 
А на развитие экономики и модернизацию 
предполагают истратить 0,15% от этой суммы.

Президент в своем Послании настаивал 
на том, чтобы Россия сравнялась с мировыми 
темпами развития в 3,5% ВВП. Он сказал: 
давайте вкладывать в человека. Это правиль-
но! Давайте развивать суперсовременные 
технологии, ведь главная угроза нашей без-
опасности состоит в том, что мы катастрофи-
чески отстаем в технологиях. И это правильно! 
Давайте развивать цифровую экономику. Это 
тоже правильно!

Но как формируется бюджет? Хочу напом-
нить, что все страны мира в условиях кризиса 
консолидировали ресурсы, чтобы, с одной 
стороны, поддержать то, что необходимо, 
а с другой стороны, чтобы помочь гражданам. 
Это золотое правило реализуется и сегодня. 
Также средства вкладывают в «локомотивы», 
которые будут тащить экономику. Это, прежде 
всего, стройки, село и высокие технологии.

Мы работаем на фоне санкций США. Но по-
смотрите, какой закон приняли американцы. 
До 2 февраля их 17 спецслужб обыщут все 
карманы российских олигархов и представят 
отчет: куда утекли наши сумасшедшие деньги. 
Хочу вам назвать одну цифру, она опубликова-
на. Германия представила отчет, сколько она 
заплатила за наши углеводороды. Это 27,6 
миллиарда долларов. А в нашей статистике 
значится, что мы получили от Германии 9,6 мил-
лиардов. Где еще 18 миллиардов долларов?

Возникает вопрос, каким образом в богатей-
шей стране мира девять десятых ее граждан 
продолжают нищать? Я взял данные статистики 
за 2011 год. Это та база, на которой создава-
лись указы президента. Хочу подчеркнуть, что 
они не выполняются почти по всем характе-
ристикам. Производительность труда должна 
была вырасти на 50%. А она выросла на 18%. 
25 миллионов высокотехнологичных рабочих 
мест также не будут созданы. Вы это знаете 
лучше меня! И нечего тут ссылаться на санкции.

Если бы на той базе, о которой писал 
в своих указах президент, формировался наш 
бюджет, тогда бы мы имели совсем другую 
картину. Тогда соотношение доходов к ВВП 
составляло 19,4%. Но только за счет его па-
дения, заложенного в бюджете, мы потеряем 
13 триллионов доходов, а также примерно 12 
триллионов расходов.

Если посмотрите на зарплату, тут примерно 
такая же картина. Соотношение фонда зарпла-
ты к ВВП с 2014 по 2017 год снизилось на 2%. 
Это 1 триллион 660 миллиардов рублей. В но-
вом бюджете этот показатель еще больше – 2 
триллиона 100 миллиардов. Но ведь эти деньги 
берутся из карманов граждан и переклады-
ваются, в основном, в карманы олигархии. 
В результате 200 миллиардеров сосредото-
чили у себя 500 миллиардов долларов. Это 
в два раза больше, чем доходная часть всего 
бюджета! В прошлом кризисном году, когда 

граждане нищали, олигархи увеличили свои 
доходы на 100 миллиардов долларов. А вы при 
этом не хотите голосовать за прогрессивную 
шкалу налога!

Надо отдать должное Татьяне Голиковой 
и Счетной палате. Там работают умные и сме-
лые люди. Они представили нам наиболее 
грамотный отчет. И там показано, что в первом 
полугодии чиновники или направили не туда, 
или разворовали 966 миллиардов рублей! Это 
в два раза больше, чем за первое полугодие 
2016-го. Но тогда наведите элементарный поря-
док, спросите с них, почему они разбазаривают 
народные деньги!

Беру раздел «Расходы». В нем 14 позиций. 
По восьми из них идет снижение. А если приба-
вить инфляцию, то идет снижение еще по пяти. 
Таким образом, из 14 позиций раздела «Рас-
ходы» 13 урезаются. Объясните мне, каким об-
разом можно вылезти из этого кризиса? Каким 
образом можно выполнять указы президента, 
его послания? Каким образом можно с кем-то 
конкурировать?

Посмотрите, что делает Китай. Они в 2021 
году полностью искоренят бедность. 700 мил-
лионов человек уже вывели из нищеты, и вы-
ведут еще 40 миллионов. У них МРОТ в три 
раза выше, чем в России. При этом у Китая 
нет таких ресурсов, как у нас. Но наши ресурсы 
захватили 15 кланов, поделив их между собой.

Расходы на экономику в этом бюджете 
снижаются на 5%. Если прибавить инфляцию, 
получим снижение на 436 миллиардов рублей. 
Скажите, откуда возьмется модернизация 
и инновации?

Беру раздел «Национальная оборона». 
В Америке, кстати, бюджет в 13 раз выше, чем 
у нас. Я не гонюсь за Америкой. Но если сейчас 
мы поставили на стапеля новые самолеты, за-
пустили новые технологии, нельзя урезать их 
финансирование.

Раздел «Сельское хозяйство». Сегодня 
село – это дойная корова. Все радуются, что 
якобы там есть рост. Но ни одна буханка хлеба 
в стране не стала дешевле ни на одну копейку. 
Даже в тех регионах, где получили урожай в 12 
миллионов тонн зерна. Смотрю на то, что будет 
в ближайшие три года. В село вкладывается 
1,4% расходной части бюджета, а через два 
года будет 1,2%. Еще раз повторяю: все идиоты 
в мире знают, что надо вкладывать минимум 

10%. Евросоюз вкладывает 33%, Америка 25%. 
Советская страна вкладывала почти 20%.

Что касается ЖКХ, то тут вообще полный 
мрак. У нас количество аварийного жилья вы-
росло в 7 раз. А расходы на ЖКХ к 2020 году 
снижаются на 32%. Это же «атомная бомба» 
замедленного действия!

Расходы на «социалку» – минус 16% с уче-
том инфляции. На культуру они урезаются 
на одну треть. На физкультуру и спорт (а ведь 
мы идем к Чемпионату мира по футболу) – ми-
нус 62%. На регионы – минус 10%.

Можно и дальше приводить цифры. Но есть 
законы, которые не подчиняются вашим пар-
тийным билетам и приказам начальников. Это 
законы экономики, социальной жизни. Они 
говорят о том, что развитие при нынешней 
ситуации начинается с 22 триллионов доходной 
части бюджета, а лучше иметь 25. Мы внесли 
целый ряд законопроектов, позволяющих этого 
добиться. Но вы не хотите голосовать за со-
вершенно очевидные вещи.

Этот бюджет обслуживает олигархию, 
стагнацию и усиливает нищету. Он не решает 
ни одной проблемы, а усугубляет многие.

Я вас поздравляю с наступающим 100-лети-
ем Великого Октября. В преддверии юбилея я 
разослал вам брошюру «Подвиг социализма». 
Посмотрите, за 20 лет средние темпы роста 
советской экономики составили 16%. Китайцы 
за 30 лет дали в среднем 10%. Посмотри-
те, сколько мы вкладывали в образование, 
здравоохранение и науку. «Социалка» была 
главной статьей советского бюджета в 1940 
году, когда всю промышленность переводили 
на военный лад, она составляла 24%. На об-
разование в 1940 году расходовалось 13% 
бюджета. В 1942 году, когда фашисты были под 
Сталинградом, этот показатель составлял 6%, 
в два раза больше, чем сегодня. А в победном 
1945-м он поднялся до 17%. Тогда же в шесть 
раз увеличили социальную помощь инвалидам, 
детям и другим малообеспеченным категориям 
граждан. Неужели вам и это не указ?

Сегодня картина предельно ясна. Мы обя-
заны принимать решения о развитии страны. 
И не принимать бюджет, обогащающий очень 
узкую прослойку олигархов. Ведь после 
2 февраля, если с ними не разберутся здесь, 
то достанут из Америки. Поэтому надо делать 
выводы!

Я родился на символическом 
рубеже, в самой середине «крас-
ного века»: в 1950 году. Эти 50-е 
годы XX века можно назвать 
своего рода взлетной полосой 
Советского Союза в «золотые» 
десятилетия: 60-е, 70-е годы. По-
зади уже были такие драматич-
ные послереволюционные этапы, 
как политическое становление 
советской власти и Гражданская 
война, непростые 30-е и тяжелей-
шие годы Великой Отечественной 
войны.

От победного мая 1945-го еще 
целое десятилетие советский народ 
отдавал все силы, чтобы отстроить 
страну после ущерба, нанесенного 
фашистами. И как раз к моменту 
окончания 50-х годов, когда я как 
ребенок уже мог сознательно вос-
принимать и анализировать дей-
ствительность, эта задача была уже 
во многом выполнена, атмосфера 

была наполнена большим оптимиз-
мом, планами, взглядом вперед в за-
мечательное будущее мирной жизни 
и созидательного труда.

Вот в этих условиях, в этой обста-
новке, друг за другом произошло не-
сколько событий, которые позволили 
и сердцем, и умом ощутить самую 
прямую связь с Октябрем, с его 
идеалами, его стремлениями, его 
энергетикой.

Сначала 1959 год, Кубинская 
революция с ее подлинным геро-
измом и всей сопровождающей 
романтикой. Она была интересна 
и сама по себе, и как мощная ветвь, 

которая произросла на латиноа-
мериканском континенте из древа 
Великого Октября. Фидель и Рауль 
Кастро, Че Гевара «оживили» в ощу-
щениях советских детей все фигуры 
нашей собственной революции. Хо-
рошо помню, как в школе событиям 
на Кубе посвящались специальные 
уроки. Несмотря на большое рассто-
яние между странами, все это вли-
валось в нашу кровь и еще сильнее 
подпитывало интерес к событиям 
1917 года, фигуре Ленина, выстрелу 
Авторы, штурму Зимнего дворца.

Дальше очень быстро пришел 
легендарный 1961 год. Когда тебе 

всего 10 лет, а твоя страна, твой на-
род отправляются в космос, да еще 
и первыми в мире,– это ощущения, 
которые по масштабу не сопоставить 
ни с каким изобретением интернета. 
Мы, советские дети и подростки по-
слевоенного поколения, интересова-
лись не только научно-технической 
стороной дела, к которой советская 
власть прививала интерес и любовь, 
мы хорошо чувствовали и гордость 
за советский строй. Очень «взрос-
лую гордость». 

Это были непередаваемые чув-
ства от осознания немыслимого про-
рыва советской науки, от ощущения 

причастности к чему-то необыкно-
венному.

Третье событие в ряду тех, кото-
рые определили связь с завоевания-
ми Октября,– 1967 год, год 50-летия 
революции, поступление на мехмат 
МГУ им. М. В. Ломоносова. Каза-
лось бы, поступление и поступление. 
Но представьте картинку с моего 
угла зрения тех лет: маленький город 
Богородицк Тульской области, семья 
почтовых служащих, в которой семь 
детей. Лучший университет страны 
виделся оттуда как другая планета. 

Окончание на стр. 2

Г. А. Зюганов:  
«Этот бюджет не решает 

ни одной проблемы, 
а усугубляет многие»

27 октября в Государственной Думе состоялось рассмотрение 
в первом чтении проекта федерального бюджета на 2018 год 
и на плановый период 2019–2020 годов. Позицию коммунистов 
изложил в своем выступлении Председатель ЦК КПРФ, Руководи-
тель фракции КПРФ в Государственной Думе ФС РФ Г. А. Зюганов.

И.И. МЕЛЬНИКОВ, 
первый заместитель 
Председателя ЦК КПРФ

«Смотрю на будущее социализма как на нечто 
закономерное, к чему мы снова придем»

Фото Виктории Назаренко.
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Но кроме знаний и большой увле-
ченности математикой мне не по-
требовалось более ничего, чтобы по-
корить эту вершину. Благодарен ли 
я за такую систему и такие правила, 
установленные Октябрьской рево-
люцией? Конечно. Могу ли я пред-
положить, что при тех же исходных 
данных, тех же знаниях и интересах, 
такому, как я, удалось бы подобное 
до 1917-го или в современной Рос-
сии? Не уверен.

Вот, наверное, эти события – 1959, 
1961, 1967 – три чувствительных ак-
корда личной биографии, которые 
от рождения и до совершеннолетия 
воспитали меня советским чело-
веком и убежденным сторонником 
социалистических ценностей.

Если говорить об утраченном 
из советского прошлого в нынешней 
действительности, то вопрос этот 
не такой простой. Как можно пред-
ставить себе советскую социальную 
систему без национализации при-
родных ресурсов и стратегических 
отраслей? Советскую культуру без 
советского образования? Советское 
образование без советской науки? 
Советский спорт без советского 
здравоохранения? Все это взаимос-
вязано друг с другом по кругу на ос-
нове стремления государства поощ-
рять развитие общества на основе 
постановки коллективных задач.

Но все же особо выделю обра-
зование и науку. Не только потому, 
что это близко для меня. Просто 
эти сферы определяют жизненные 
ориентиры, цели и ценности людей. 
Когда они правильные, все быстрее 
становится на свои места. Школа 
может вырастить поколение потреби-

Окончание. Начало на стр. 1

телей и эгоистов, а может вырастить 
поколение коллективистов и борцов 
за справедливость. Если бы у меня 
был жесткий выбор – вернуть что-то 
одно, я бы вернул советскую школу 
с ее уникальной воспитательной 
ролью.

Что касается оптимизма во взгля-
де на будущее, то я бы не стал 
использовать именно это слово, 
которое перекликается больше с на-
деждой или верой в лучшее. В моем 
«оптимизме» нет лирики. Смотрю 
на будущее социализма как на не-
что закономерное, к чему мы снова 
придем. 

О том, сколько понадобится этого 
времени, какими путями его при-
ближать,– можно и нужно долго 
и сложно дискутировать. Но для 
меня очевидно, что ни в масштабах 
страны, ни в масштабах планеты 

у капитализма нет стратегических 
перспектив.

Народы мира будут стремиться 
к гармонизации уклада жизни, так 
как иные пути будут просто небез-
опасны. Капитализм несет войны, 
сеет межнациональные и междуна-
родные конфликты, порождает хаос 
в миграционных процессах, разруша-
ет экологию, ради денег преступает 
все табу и изменяет человека в худ-
шую сторону. Все это постепенно 
накручивается по спирали дальше 
и дальше.

Было ли десять лет назад ясно, 
что в России недопустимое соци-
альное расслоение? Было. Что же 
имеем сегодня, что-то улучшилось? 
Большинство либо живет недопусти-
мо бедно, либо в заложниках у капи-
тала. Недавно были обнародованы 
поражающие цифры: 54% новых 

кредитов, которые взяли 66,5 млн 
заемщиков за девять месяцев 2017 
года, пошли на выплату по взятым 
ранее кредитам.

Неудивительно: на недавнем 
Валдайском форуме со стороны 
банкиров была приведена цифра – 
10% общества получают уже около 
47% доходов. Капитализм мировой 
и российский будут только наращи-
вать обороты, такова их суть, и это 
неизбежно приведет ко второй со-
циалистической волне. 

Это будут уже не «проценты» 
проголосовавших, не «настроения», 
это будет большая энергичная мо-
лодая волна, построенная на учении 
Маркса, но при этом адаптирующая 
классовую науку к технологическим 
и информационным реалиям нынеш-
него века, к новому уровню запросов 
общества к качеству жизни.

Поэтому, обращаясь к ближай-
шим будущим поколениям, мне бы 
не хотелось оказывать давление, 
свысока указывать какой-то путь. 
Но очень хочется призвать – сохра-
нять и беречь в себе критическое 
мышление.

Если наши близкие, наши дети, 
внуки будут выходить за рамки 
вопроса «как приспособиться 
к жизни», будут больше искать от-
вет на вопрос, – так ли вообще мы 
живем, как нужно, как возможно, 
как достойно каждого человека 
и общества в целом, – тогда дорога 
ответов сама поведет в нужном на-
правлении. В направлении к спра-
ведливости, которая является 
одновременно и одним из идеалов 
Великого Октября, и глубинной 
ценностью нашего народа.

И.И. МЕЛЬНИКОВ,
первый заместитель Председателя ЦК КПРФ

 

«Смотрю на будущее 
социализма как 

на нечто закономерное,  
к чему мы снова 

придём»

Зная бедственное положение 
экономики страны, многие депу-
таты 19 апреля 2017 года ждали, 
о чем будет говорить Председа-
тель правительства, отчитываясь 
об итогах работы в 2016 году, 
и какую перспективу для страны 
правительство готовит.

РОСТ ПОЧТИ НЕ ВИДЕН
Чуда не случилось. В портфеле 

председателя не оказалось ничего 
нового. Дмитрий Анатольевич бо-
дрым голосом доложил, что эконо-
мика в очередной раз демонстрирует 
тенденцию к росту. Где он увидел 
этот рост, трудно сказать, посколь-
ку даже официальная статистика 
свидетельствует о глубоком кризи-
се. Можно это называть кризисом, 
рецессией или стагнацией… Нашим 
избирателям это все едино.

Что бы кто ни говорил, а факты 
упрямая вещь. Обратимся к данным 
самого правительства. Нетрудно 
заметить, что за пять последних лет 
один из главных экономических по-
казателей – ВВП скорее стремится 
к падению, чем к росту. То же самое 
и с объемом промышленного про-
изводства.

Катастрофически малы инве-
стиции в основной капитал. Почти 
на 10% снизился оборот розничной 
торговли. Настолько же уменьши-
лись и реальные денежные доходы 
населения. Заметно снижение реаль-
ной заработной платы и реального 

размера начисленных пенсий. Рас-
тет задолженность по заработной 
плате. На 1 декабря 2016 года она 
составляла 3,9 млрд рублей. За-
долженность консолидированных 
бюджетов субъектов Российской 
Федерации на сегодня составляет 
2,5 трлн рублей. Задолженность 
сельского хозяйства – более 2 трлн 
строительства – около 3 трлн банков-
ской системы перед Центробанком – 
3,3 трлн рублей.

Резервный фонд за пять лет усох 
на 2 трлн рублей и сегодня в нем 
находится всего лишь 973,5 млрд 
рублей. За пять лет из страны выве-
зено без малого 344 млрд долларов.

В экономике рост  отмеча-
ется только в аграрном секторе. 
За пять лет он составил около 19%. 
Но в этом практически нет никакой 
заслуги правительства. Наоборот, 
крестьянину продолжают ставить 
палки в колеса. Это и высокие став-
ки кредитования, и диспаритет цен, 
и ограниченный доступ на рынки 
сбыта, и заниженные закупочные 
цены, и остаточный принцип фи-
нансирования сельского хозяйства, 
и высокие цены на семена и горючее, 
недостаток сельхозтехники и т. д.

Сложная социальная ситуация 
на селе – низкие зарплаты, недоста-
ток специалистов, разрушена инфра-
структура, безработица. Но крестья-
нин, преодолевая все эти преграды, 
продолжает трудиться и кормить 
страну качественной продукцией.

В. И. КАШИН,
заместитель Председателя 
ЦК КПРФ, Председатель 
Комитета ГД ФС РФ по аграрным 
вопросам, академик РАН

Смена курса неизбежна
УГРОЗА КАТАСТРОФЫ
Наиболее сложная ситуация в об-

рабатывающих отраслях промыш-
ленности. В целом динамика объема 
производства здесь колеблется око-
ло нулевой отметки, даже выработка 
электроэнергии застряла на одном 
уровне, что также подтверждает 
застой в промышленности. Но есть 
отрасли, где наблюдается серьез-
ный спад.

Катастрофически складывается 
ситуация в металлургии, в произ-
водстве машин и механического 
оборудования, подшипников, в сель-
хозмашиностроении. Так, например, 
производство подшипников по отно-
шению к 1990 году снизилось в16,2 
раза, производство тракторов – 
в 16,8 раза, производство станков 
в 21,8 раза и т. д.

Особое внимание привлекают 
федеральные целевые програм-
мы, которые являются основными 
элементами планирования в эконо-
мике. Средняя эффективность их 
реализации чуть больше 91%. И это 
если не учитывать постоянную кор-
ректировку в сторону уменьшения 
их целевых индикаторов и объемов 
финансирования. 

Зачастую это происходит, как 
говорится, втихую, без информиро-
вания депутатского корпуса. Т.е. вся 
работа по целеполаганию, прогнози-
рованию, планированию и програм-
мированию развития в соответствии 
с целевыми программами в данной 
ситуации становится фикцией.

ЕСТЬ ТАКАЯ ПРОГРАММА!
Время доказывает, что либераль-

ный курс правительства Медведева 
ведет страну к социальному взрыву 
с непредсказуемыми последствиями. 
Необходима смена социально-эконо-
мического курса. И этот курс четко 
изложен в программе КПРФ «Десять 
шагов к достойной жизни», которую 
мы предложили нашему народу.

Суть программы, если говорить 
кратко, состоит в следующем. Это 
экономическая безопасность стра-
ны, что требует установить долж-
ный государственный контроль над 
банковской системой и валютными 
операциями. Крайне важно вывести 
Центральный банк из-под влия-
ния ФРС США и прямо подчинить 
его президенту. Надо снять с Рос-
сии смирительную рубашку ВТО. 
За годы членства в этой организации 
потери бюджета страны достигли 
почти 900 млрд рублей. Косвенные 
потери оцениваются в 5 триллионов.

Мы часто говорим о социальном 
государстве, где недра принадлежат 
народу. На самом деле природную 
ренту использует группа людей: сто 
человек прихватили почти 40 про-
центов всей собственности и дохо-
дов России. Это недопустимо! Надо 
не только использовать природную 
ренту в интересах государства и на-
рода, но и национализировать также 
другие сферы: железнодорожный, 
водный и воздушный транспорт, 
гидро- и электроэнергетику.

Для возрождения промышлен-
ного потенциала страны требуется 
мобилизовать кредитные ресурсы, 
насытить экономику дешевыми 
длинными деньгами, дешевыми 
кредитами, для чего потребуется 
увеличить денежную массу в 2–3 
раза. Это даст промышленности 
новый импульс развития.

Необходимо возродить науко-
емкие отрасли – машиностроение, 
авиастроение, электронную про-
мышленность и др., поддержать 
малый и средний бизнес, что даст 
возможность выпускать конкурент-
ную продукцию высокого передела, 
выводящую Россию в передовые 
страны мира с развитой экономикой.

Срочных мер требует сельское 
хозяйство. В стране около 42 млн 
гектаров заросли бурьяном. Это 
треть всей пашни. Продолжаем за-
возить импортное продовольствие, 
зачастую негодного качества. 

Надо вернуть в оборот земли 
сельхозназначения, восстановить 
почти полностью утраченные се-
меноводство и племенное живот-
новодство. Решить этот комплекс 
задач можно только на основе ре-
конструкции сельскохозяйственного 
производства.

Для возрождения российского 
агропрома основную ставку нужно 
делать на крупные коллективные 
хозяйства и кооперацию. Это долж-
но стать главной идеей государ-
ственной программы развития села. 
На поддержку агропромышленного 
комплекса нужно выделять не менее 
10% расходной части федерального 
бюджета, т. е. около 1 трлн рублей. 

Тогда можно будет заняться 
строительством агрогородков, эко-
поселений, как это делается, на-
пример, в Белоруссии, мы сможем 
производить не 20 млн тонн молока, 
а 55 тонн, не 1,6 млн тонн говядины, 
а 4,6 млн тонн, не 4 млн тонн рыбы, 
а 7 млн тонн и т. д.

Важнейшая задача – пополнение 
доходной части бюджета. Для этого 

есть все возможности. В первую 
следует установить прогрессивный 
налог на доходы физических лиц, 
на сверхдоходы, это даст 4,3 трилли-
она рублей… Потенциально Россия 
располагает финансовыми сред-
ствами, превышающими в три раза 
нынешний федеральный бюджет.

Но собрать деньги – это, как 
говорится, только полдела. Важно 
обеспечить их эффективное ис-
пользование.

Для этого требуется серьезно 
усилить контрольные функции го-
сударства, парламентский контроль 
за эффективным расходованием 
бюджетных средств, повысить пер-
сональную ответственность в данном 
отношении чиновников всех уровней.

Второй важный аспект эффек-
тивного использования бюджетных 
средств – это определение приори-
тетов их инвестирования, создания 
благоприятного инвестиционного 
климата.

В советское время это реали-
зовывалось в планах социально-
экономического развития страны, 
которые принимались Верховным 
Советом СССР и Советами союзных 
республик в виде соответствующих 
законов. Сегодня этим никто не зани-
мается, поэтому все Антикризисные 
программы правительства заранее 
обречены на провал. Необходимо 
восстановить модель устойчивого 
развития экономики, которая была 
в основе планового хозяйства стра-
ны.

Реализация Программы КПРФ 
«Десять шагов к достойной жизни» 
позволит обеспечить рост экономи-
ки, навести порядок в финансовой 
сфере, перекрыть утечку денежных 
средств за рубеж, вывести денежные 
средства из иностранных ценных бу-
маг, насытить экономику дешевыми 
кредитами, начать реальную деоф-
шоризацию основных отраслей и т. д. 
В совокупности с другими мерами 
это позволит придать новый импульс 
динамическому развитию страны.

Еще раз подчеркну, что только 
КПРФ располагает реальной про-
граммой выхода из кризиса.

При этом важно не забывать, 
что составить программу – это, 
как говорится, всего лишь полде-
ла. Она не будет реализована при 
отсутствии властных рычагов. 
В стране создана недееспособ-
ная, уродливая олигархическая 
система, которую не назовешь 
даже капитализмом. Основа этой 
системы – абсолютная безответ-
ственность. Без слома этой систе-
мы реальные преобразования не-
возможны. В основу нормального 
развития должны быть положены 
народовластие и справедливость, 
стремление к которой особенно 
присуще российскому народу.
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Выступление в Государственной Думе к 100-летию Великого Октября

Д. Г. НОВИКОВ,  
заместитель Председателя ЦК КПРФ,  
Первый заместитель Председателя Комитета ГД ФС РФ по международным делам

Уважаемые коллеги!
Значимая дата в истории – это повод по-

размышлять о прошлом, оценить его опыт для 
времен сегодняшних.

В эти дни исполняется 100 лет социали-
стической революции в России. Тысячи на-
учных и других мероприятий в текущем году 
были приурочены к этой дате в нашей стране 
и за рубежом. Да, Октябрьская революция 
заслуживает самого пристального внимания. 
Она произошла и была успешна по многим 
причинам.

С первых дней Советская власть предъ-
явила миру готовность отвечать на любые, 
самые сложные вопросы и вызовы. На Пер-
вую мировую войну мы ответили «Декретом 
о мире», миром без аннексий и контрибуций. 
На иностранную интервенцию – отрядами 
Красной гвардии. На голод и разруху – «Де-
кретом о земле», НЭПом и планом ГОЭРЛО. 
На безудержную инфляцию – золотым совет-
ским червонцем. На фашистское нашествие – 
подвигом Брестской крепости, Ленинграда 
и Сталинграда, десятью сталинскими ударами 
и красным знаменем над Рейхстагом.

Прежде чем победить в мае 1945 года, мы 
одержали целый ряд других побед. Первой 
была победа в борьбе за восстановление един-
ства страны. Российская империя распалась 
под грузом нерешённых проблем и противо-
речий. Не справилось и бездарное Временное 
правительство. Его деятельность только уси-
ливала зависимость России от англо-фран-
ко-американского капитала. На территории 
страны возникли десятки квазигосударствен-
ных образований. Единство было воссоздано 
в форме СССР.

Кроме того, была одержана победа эко-
номическая. Этот прорыв не знает аналогов 
в мировой истории. К 1941 году было построено 
почти 9 тысяч промышленных предприятий 
и более 300 новых городов! К 1930-му году лик-
видировали безработицу. По сравнению с 1913 
годом производство электроэнергии выросло 
к началу Великой Отечественной войны в 24 
раза, выплавка стали – в 5 раз.

Темпы роста экономики в годы первых 
сталинских пятилеток составили 15–16 про-
центов, а выпуск машинного оборудования 

увеличивался в среднем на 27 процентов 
в год. По важнейшим экономическим пока-
зателям мы догнали Европу и Америку. Были 
созданы целые отрасли промышленности – 
химическая, оборонная, тракторостроение, 
самолётостроение. С царских 5 процентов 
доля СССР в мировом промышленном произ-
водстве выросла до 20-ти. Это была победа 
ленинско-сталинской модернизации. За годы 
советской власти экономический потенциал 
страны вырос в 70 раз.

Была принята Конституция, которая каж-
дому гарантировала уникальные для прежней 
эпохи права. Судьба человека зависела теперь 
от его способностей и устремлений, а не от 
суммы средств на его банковских счетах. Пре-
доставлялись широчайшие возможности для 
реализации творческого потенциала. Каждому 
были доступны социальные блага, о которых 
теперь многие даже перестают мечтать.

Вот лишь некоторые права, которые Со-
ветская страна обеспечила впервые в мире:
• на труд;
• на восьмичасовой рабочий день;
• на ежегодный оплачиваемый отпуск;
• на бесплатное жилье;
• на бесплатное общее и профессиональное 

образование, включая высшее;
• на бесплатное медицинское обеспечение;
• на бесплатное санаторно-курортное лечение;
• на бесплатное пользование детскими до-

школьными учреждениями: детскими ясля-
ми, детсадами, пионерлагерями.
Выпускники учебных заведений имели 

право на обязательное трудоустройство по тру-
довому направлению с предоставлением жилья 
в виде общежития или квартиры.

Под воздействием Советской страны подоб-
ные блага появятся затем и во многих других 
странах. Наш пример делал мир лучше, добрее, 
гуманнее, справедливее.

Отсталая Россия превратилась в мощную 
индустриальную страну с развитым сельским 
хозяйством. По количеству зарегистрирован-
ных изобретений СССР занимал второе место 
после США. И мы лидировали не только в этом. 
Со второй половины двадцатого века Совет-
ский Союз прочно делил с США лидерство 
по всем экономическим показателям. И это 

при том, что по нашей стране в двадцатом 
веке прокатились три чудовищные войны. 
На территории США же войн не было полтора 
столетия. Более того, и Первая, и Вторая ми-
ровая способствовали обогащению Штатов, 
превращению их в мировой финансовый центр.

В отношении СССР многократно можно 
произносить: лучший и первый. Союз обладал 
лучшей в мире системой общего и професси-
онального образования. На всех интеллекту-
альных Олимпиадах мира наши школьники 
лидировали. СССР обладал лучшей в мире 
системой здравоохранения, профилактики 
заболеваний, лучшей системой физической 
и спортивной подготовки. Активно развивался 
массовый спорт.

Про СССР мы можем еще не раз произнести 
эти слова: «Мы – первые!»

Первая атомная электростанция в Обнин-
ске.

Первый в мире атомный ледокол.
Первый в мире спутник земли.
Первый в мире космонавт, гражданин Со-

ветского Союза, коммунист Юрий Гагарин.
Первая в мире орбитальная космическая 

станция «МИР».
Первый в мире космический корабль много-

разового пользования «Буран».
Первый в мире реактивный пассажирский 

лайнер ТУ-104 и сверхзвуковой пассажирский 
лайнер ТУ-144. Сорок с лишним процентов 
мировой пассажирской авиации во второй 
половине двадцатого века обеспечивалось со-
ветскими самолетами. И это лишь некоторые 
достижения.

Советский Союз шел в авангарде мирового 
технического прогресса. А истерики «прора-
бов перестройки» о безнадёжном отставании 
нашей страны были нужны лишь для подрыва 
советского государственного строя.

Мы часто слышим о японском, корейском, 
немецком экономическом «чуде». Прорыв 
СССР стал куда более мощным «советским 
чудом».

Так сбылось предвидение В. Г. Белинского, 
который писал в 1840 году: «Завидуем внукам 
и правнукам нашим, которым суждено видеть 
Россию в 1940 году, стоящую во главе об-
разованного мира, дающею законы и науке, 

Это была Великая революция

По данным Росстата, более 85% ныне 
действующих мощностей электростанций 
в нашей стране – это еще советские мощ-
ности, срок службы которых подходит к 
концу. Выход этих мощностей из строя в 
силу их износа угрожает России гигант-
ской техногенной катастрофой. При этом 
данные Росстата и Минэнерго РФ по вводу 
новых энергоблоков на электростанциях 
различаются в разы! Чтобы разобраться 
в ситуации, заместитель Председателя ЦК 
КПРФ, депутат Государственной Думы Ю.В. 
Афонин направил депутатский запрос руко-
водству Росстата.

Недавно в Государственной Думе прошел 
правительственный час с участием министра 
энергетики А.В. Новака. Выступая от фракции 
КПРФ по поводу отчета министра, я обратил 
внимание на острейшую проблему старения 
генерирующих мощностей в российской 
электроэнергетике.

Напомню цифры. За 1992 - 2015 годы, то 
есть за годы капитализма, в России введен 
всего 31 млн. кВт новых мощностей электро-
станций, то есть в среднем – чуть больше од-
ного миллиона киловатт в год. Для сравнения: 
в 60-80-е годы XX века в РСФСР в среднем 
каждый год вводили по 6-7 млн. кВт. В ре-
зультате большая часть наших генерирующих 
мощностей имеет возраст порядка 40-50 лет. 

Это притом, что, к примеру, советские 
АЭС строились в расчете на 30 лет работы. 
Сегодня российские чиновники от энерге-
тики своими решениями продлевают сроки 
эксплуатации энергоблоков, но делать это 
бесконечно просто опасно. Чем чреват из-
нос мощностей в электроэнергетике, хорошо 
показала катастрофа на Саяно-Шушенской 
ГЭС, в результате которой эта крупнейшая в 
стране гидроэлектростанция на несколько лет 
фактически вышла из строя.

Что же будет, когда большую часть со-
ветских энергоблоков на электростанциях 
придется вывести из строя из-за достижения 
предельного износа? Россия останется со 
столь незначительными энергомощностями, 
что какое-то прогрессивное развитие нашей 
экономики будет полностью исключено. Для 
развития у нас просто не будет энергии. 

Более того, под угрозой окажется сама 
жизнь десятков миллионов россиян. Они риску-
ют остаться не только без электроэнергии, но и 
без отопления, водоснабжения и канализации, 
так как коммунальная инфраструктура наших 
городов без электричества работать не сможет. 
Другими словами, хищнический капитализм, 
который уже 25 лет царит в нашей стране, 
может привести нас к техногенной катастрофе 
невиданного масштаба.

Единственный выход – форсированное стро-
ительство новых энергоблоков на российских 
электростанциях. Да, сейчас ситуация со стро-
ительством электростанций несколько лучше, 
чем в ельцинские времена или в двухтысячные 
годы. Но вот что настораживает: данные Рос-
стата и Минэнерго РФ о вводе мощностей в 
электроэнергетике очень сильно различаются. 

По данным Росстата, в 2010-2015 годах в 
стране построено 14,9 млн. кВт мощностей 
электростанций. А вот по данным Минэнерго 
РФ, за этот же период в электроэнергетике 
России введено 30,4 млн. кВт генерирующих 
мощностей. Разница составляет 15,5 млн. кВт 
или более чем 2 раза!

Я направил депутатский запрос руководи-
телю Федеральной службы государственной 
статистики А.Е. Суринову. Надеюсь, запрос 
поможет выяснить причину столь значитель-
ной разницы в данных о вводе мощностей 
в электроэнергетике, публикуемых двумя 
государственными ведомствами. Речь идет 
о жизненно важном для страны вопросе.

20 июля на пленарном заседании в 
Госдуме выступил депутат О.Н. Смолин 
по вопросу «О Российской академии наук, 
реорганизации государственных академий 
наук и внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Феде-
рации».

Уважаемые коллеги!
Фракция Компартии Российской Федера-

ции последовательно выступала против этого 
закона.

Начну с того, что никакой необходимости 
в его принятии не было. Если бы академии не 
помешали, президент Российской академии 
наук был бы давно избран.

Это, во-первых.
Во-вторых, это законопроект, теперь уже 

скоро он станет законом, о недоверии власти 
к учёным.

Этот законопроект предусматривает, что на 
голосование Академии наук будут выноситься 
только те кандидатуры, выдвижение  которых 
согласует российское правительство. Прави-
тельство академии не доверяет, считает её не 
способной к самоуправлению.

Мы полагаем, что если не доверять учёным, 
то кому же, вообще говоря, и доверять, и как 
мы доверяем рядовым избирателям, например, 
избирать Президента Российской Федерации.

В-третьих, уважаемые коллеги, я напом-
ню, что значительная часть академического 
сообщества выступила против этого закона, 

два отделения специально приняли решение. 
Экспертный совет при думском Комитете по об-
разованию и науке под кураторством Алфёрова 
Жореса Ивановича дал отрицательное заклю-
чение. Более ста членов академии и профес-
соров академии подписали письмо протеста 
против этого порядка, о котором мы говорим.

Но самое интересное, коллеги, заключает-
ся в том, что после поправок, внесённых уже 
после второго чтения, этот законопроект стал 
не просто законом о недоверии к учёным, это 
законопроект о недоверии всех ко всем.

Посмотрите, что теперь на нём написано: 
если Академия наук выберет себе президен-
та из числа кандидатов, которые уже были 
согласованы с Правительством Российской 
Федерации, Президент Российской Федера-
ции может не утвердить такого президента, и 
тогда, соответственно, выборы будут признаны 
не состоявшимися. То есть получается, что 
президент у нас не доверяет правительству, 
правительство не доверяет учёным, кому до-
веряют учёные - это отдельная тема.

Уж лучше было честно написать, что пре-
зидент нашей страны назначает президента 
Академии наук, чем городить вот такой огород, 
который здесь сейчас зафиксирован.

Коллеги, и мы последовательно про-
тив. Мы полагаем, что, конечно, в том, как 
управляют академией ученые, можно было 
найти недостатки, но ученые всегда будут 
управлять лучше чиновников.

и искусству и принимающею благоговейную 
дань уважения от всего просвещенного чело-
вечества».

Нам следует отдать должное своей Великой 
революции. Франция долго колебалась по во-
просу: должен ли стать день взятия Бастилии 
праздником? Сейчас это позади. В 1889 году 
праздничная дата утвердилась. Есть все 
основания объявить день 7 ноября официаль-
ным государственным праздникам в России. 
Фракция КПРФ с такой законодательной ини-
циативой выступила. Будет правильно, если 
мы это сделаем.

Распад социалистического блока развязал 
руки глобальному капиталу. США и их союз-
ники жадно ринулись на охоту за ресурсами, 
уничтожая целые страны. Наступление не-
олиберализма углубляет социальный раскол. 
Согласно докладу международного объедине-
ния «Оксфам», 1 процент населения планеты 
владеет большим богатством, чем остальные 
99 процентов жителей Земли. В России даже 
по официальным данным свыше 20 миллионов 
человек живут за чертой бедности. Тем вре-
менем, только с января по август этого года 
совокупное состояние олигархов выросло на 17 
миллиардов долларов.

Советского Союза сегодня, к сожалению, 
нет. Но успех способствует тем, кто находит 
альтернативу. Китай под руководством КПК 
превращается в самую развитую экономи-
ческую державу. Одна за другой Пекину 
покоряются новые вершины – космонавтика, 
авиастроение, военное судостроение и другие.

К столетию КНР в 2049 году поставлена 
цель: создать могущественное и про-
цветающее социалистическое государ-
ство. Прошедший только что XIX съезд 
Коммунистической партии Китая стал 
важнейшей вехой на этом пути. Сегодня 
Китайская Народная Республика про-
должает эстафету Советского Союза. 
И это подтверждает тот факт, что дело 
Великого Октября продолжается.

О.Н.СМОЛИН, 
первый заместитель председателя Комитета ГД по образованию

«Это законопроект  
о недоверии всех ко всем»
О законопроекте о реорганизации 
государственных академий наук

Ю.В. АФОНИН,
заместитель Председателя ЦК КПРФ: 

«Давайте разберемся, не угрожает ли  
России скорая техногенная катастрофа?»
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Стр. 4 / №1 2017 г.
— Уважаемые коллеги!
Мы в пятый раз вносим этот про-

ект закона. Почему?
Вдумайтесь: Германия – побеж-

денная страна, выплатила компен-
сацию всем, находившимся в её 
концлагерях. Причем некоторые 
наши либералы даже поживились 
на выплатах, предназначенных 
узникам концлагерей. Вспомните 
скандалы с отдельными фондами, 
которые вместо того, чтобы старикам 
отдавать деньги, пытались делать 
или делали на этом бизнес.

Кроме того, напомню, что кате-
гория граждан, которой мы пред-
лагаем придать статус и выделить 
определенные льготы, составляет, 
по данным Министерства труда 
и социальной политики, 11 милли-
онов 365 тысяч человек, которые, 
к сожалению, из-за войны не имели 
счастливого беззаботного детства, 
а были вынуждены работать, как мои 
покойные родители, которые начали 
работать с 9 лет.

Работали на победу, а потом 
вместе со своими израненными 
родителями возрождали страну. 
После тяжелейшей войны на плечи 
этих людей легла основная нагрузка 
по восстановлению страны и превра-
щению ее в сверхдержаву.

К несчастью для этих людей 
последовавшие перестройка, пере-
стрелка, оптимизация, реформация 
привели к тому, что в 90-е лихие годы 
многие архивы пенсионных служб 
и предприятий были затоплены, со-
жжены, или выброшены. И они не по 
своей вине не смогли в пенсионные 
службы представить необходимые 
документы. В результате у нас более 
2,5 миллионов человек не получают 
ни одной социальной выплаты, ко-
торыми пользуются их сверстники, 
и имеют минимальную пенсию.

Я уверен, что вы, как и Виктор 
Ефимович Дерябкин, который, бу-
дучи председателем Заксобрания, 
создавал специальную комиссию, 
и ваши коллеги из «Единой России» 
принимали обращения в Государ-
ственную Думу, правильно считая, 

«Единая Россия» вновь обидела «детей войны»

Отдать долг самым заслуженным!

что социальные выплаты «детям вой-
ны» – это ответственность не субъек-
та Федерации, а центральной власти.

Скажите мне, как же у нас работа-
ет Конституция, если в 16 субъектах 
Федерации закон о «детях войны» 
принят, в некоторых других он при-
нят частично, всего в 23 субъектах 
(по-моему, без льгот, просто статус 
определили), а в остальных субъ-
ектах Федерации, в подавляющем 
большинстве, вообще отсутствует? 
Чем «дети войны» виноваты в этих 
субъектах?

Зачастую как раз за счет налогов, 
выплачиваемых этими людьми, или 
их усилиями в стране создавался 
газопромышленный комплекс, стро-
ились промышленные предприятия, 
а сегодня получается, что на исходе 
жизни они оказались самой обездо-
ленной частью наших граждан. Я 
считаю, что они должны стать самой 
заслуженной.

В силу возраста многие ветера-
ны войны уйдут, и если мы хотим 
сохранять связь поколений и исто-
рическую память, то должны отдать 
должное этому поколению – следую-
щему, кто после ветеранов Великой 
Отечественной войны в состоянии 
передать живую память о том, что 
происходило в те тяжелые и слав-
ные годы.

Я вам напомню, что вы в этом 
зале три года назад разрешили 
попавшим под санкции очень со-
стоятельным людям вернуть рас-
ходы по налогу на добавленную 
стоимость. сегодня преференции 
крупному бизнесу составляют 9,2 
триллиона рублей. Мы с вами бюд-
жет считали по курсу 40 долларов 

за баррель, сегодня он – около 55. Я 
вам напомню, что мы с вами почти 
полгода назад 1 триллион отправи-
ли в американские ценные бумаги 
и другие фонды. Но где же ваша 
совесть, если вы своим гражданам, 
сегодня бедствующим, не хотите 
помочь, а Дяде Сэму помогаете, 
несмотря на то, что он нас из всех 
стволов идеологического и другого 
оружия уничтожает.

Мы считаем, что необходимо 
принять закон, который даст хотя бы 
минимальные гарантии этим граж-
данам.

1) 1 тысячу рублей – федеральную 
выплату. Если таких выплат будет 
несколько, то дать право людям, 
получившим статус «дети войны», 
выбрать наибольшую.

2) Дать право субъектам Россий-
ской Федерации потратить, по на-
шим расчетам 18,8 миллиарда ру-
блей, на бесплатный проезд в рамках 
субъекта Федерации на водном, 

автомобильном и железнодорожном 
транспорте.

Это мы с вами порядка 600 элек-
тричек только за последние 6 лет 
уже позволили отменить и закрыть, 
хотя в значительной части субъектов 
Российской Федерации фактически 
не осталось регионального транс-
порта. Все нам рассказывали, как 
частный сектор будет хорошо возить, 
но если нет возмещения отложенного 
спроса, то многие его предприятия 
обанкротились, и сегодня граждане 
верхом «на палочке» добираются или 
на попутных.

Кроме того, я хотел бы вам напом-
нить, что, к сожалению, цены только 
на предметы первой необходимости, 
по данным нашей статистики, за по-
следние 5 лет увеличились на 49 про-
центов, и в этой ситуации мы с вами 
просто обязаны откликаться на ре-
шение проблем самого заслуженного 
и самого обездоленного на текущий 
момент поколения наших граждан.

На этом доклад закончу и про-
шу вас задуматься перед тем, как 
будете голосовать, и рекомендую по-
встречаться с избирателями, потому 
что те, кто встречается, прекрасно 
знают, что на прием приходит при-
мерно треть детей войны, и сегодня 
то, о чем мы говорим – для них это 
первый вопрос нам. Кстати, они 
первыми оплачивают услуги ЖКХ, 
первыми даже в ущерб себе платят 
все налоги, а мы им не хотим хоть 
немного помочь.

Спасибо за внимание. Прошу 
поддержать.

За принятие проекта феде-
рального закона «О детях войны» 
в первом чтении проголосовали 
только депутаты фракций не-
правительственных партий в Го-
сударственной Думе (99 человек). 
Законопроект был отклонен. Де-
путаты фракции «Единая Россия» 
не участвовали в голосовании.

16 ноября на рассмотрение Государственной 
Думы был в очередной раз вынесен законопроект 
«О детях войны», подготовленный группой депу-
татов фракции КПРФ во главе с Г. А. Зюгановым. 
Однако проправительственное большинство вновь 
отказалось поддержать эту законодательную ини-
циативу.

Результаты голосования:
За – 99
Против – 0
Воздержалось – 0
Напомним, что всего в Государственной Думе VII 

созыва 450 депутатов, 342 из них входят во фракцию 
«Единой России».

Таким образом, проправительственное большинство 
вновь уклонилось от участия в голосовании по этому 
важнейшему закону. 

Аналогичная участь постигла и законопроект 
«О статусе детей Великой Отечественной войны», 
внесенный в Госдуму Собранием депутатов Ненецкого 
автономного округа.

Пресс-служба фракции КПРФ  
в Государственной Думе.

18 декабря 2014 года на пресс-
конференции президента Путина 
представившаяся ведущей теле-
канала «Дождь» Ксения Собчак 
задала президенту вопрос о не-
обходимости прекращения травли 
оппозиционеров либерального 
толка, которых она знает как па-
триотов. 

Это сразу вызвало в памяти 
интервью бывшего российского пре-
мьер-министра Михаила Касьянова, 
которое он дал обозревателю «Но-
вой газеты» Елене Масюк, оно опу-
бликовано в этой газете незадолго 
до пресс-конференции 12 декабря 
2014 года. По-видимому, именно 
этого человека Ксения Собчак отно-
сит к патриотам. Приведу некоторые 
цитаты из интервью.

О санкциях.
— Не обращалась ли нынешняя 

власть к Вам как к очень успешному 
переговорщику 90-х годов с прось-
бой поспособствовать отмене или 
смягчению санкций?

— Нет, послушайте, я эти санк-
ции поддерживаю. Я на Западе 
говорю, что это правильные санкции, 
их отменять не надо. Я публично 
это говорю. Я только что вернулся 
из Англии и Канады, где выступал 
в университетах, в парламенте, 
и везде это говорил.

О Крыме.
— Крым сейчас украден у суве-

ренного государства, территориаль-
ную целостность которого Россий-
ская Федерация гарантировала.

— Но все-таки в Крыму был 
референдум. Как бы к нему ни от-
носились…

— Я не считаю, что там был ре-
ферендум.

— … тем не менее большинство 
населения Крыма, я полагаю, хотело 
вернуться в Россию.

— Кто хотел вернуться, пусть воз-
вращается в Россию, но без Крыма. 
Потому что проживающие там рус-
скоговорящие люди не имели права 
на самоопределение. Проживающие 
там украинские люди не имеют пра-
ва на самоопределение. Это право 
не дано нациям, которые уже само-
определились.

М. Касьянов, хотя и любит, как 
и все либеральные оппозиционе-
ры, подчеркивать свою высокую 
образованность в отличие от тех, 
кто поддерживает Путина (само-
надеянность, абсолютно не свой-
ственная настоящей российской 
интеллигенции), по-видимому плохо 
знаком с решениями ООН, в част-
ности, с Декларацией о принципах 
международного права, касающихся 
дружественных отношений и сотруд-
ничества между государствами в со-
ответствии с Уставом Организации 
Объединенных Наций. А между тем 
она включает следующее положение: 
«Создание суверенного и неза-
висимого государства, свободное 
присоединение к независимому 
государству или объединение с ним, 
или установление любого другого 
политического статуса, свободно 
определенного народом, являются 
способами осуществления этим на-
родом права на самоопределение».

О рейтинге Путина.
— Получается, что 84% населе-

ния, поддерживающие курс Путина, 
находятся в счастливом неведении 
того, что реально происходит в стра-
не?! Ведь невозможно отделить то, 

что происходит в стране, от Путина?
— Да. Тот раскол общества, 

который Путин ввел в 2012 году, 
после Сахарова и Болотной, после 
всех наших маршей и его митингов…

— «Бандерлоги», Уралвагонза-
вод…

— Да-да. После этого он понял, 
что симпатий среднего класса, об-
разованных людей в крупных горо-
дах он никогда уже не получит. И он 
просто махнул на них рукой и дальше 
консолидирует уже ту часть обще-
ства, которая его поддерживает.

О том, что именно либеральная 
оппозиция раскалывает общество, 
настаивая без всяких оснований 
на том, что она представляет наи-
более образованную и продвинутую 
его часть, здесь уже говорилось. 
Касьянов и его сподвижники тешат 
себя надеждой, что года через два 
экономическая ситуация в стране 
настолько ухудшится, что народ от-
вернется от Путина. 

Конечно, молодым и неискушен-
ным можно заморочить голову лов-
кими пропагандистскими приемами, 
но старшее поколение в начале 90-х 
получило столь сильную прививку 
от «демократии цивилизованного 
разлива», демократии для богатых, 
что либералам придется долго ждать 
успеха своего безнадежного дела. 
Россия – страна мудрая, и она пойдет 
к демократии своим путем. Не нужно 
только форсировать события и на-
вязывать ей свои модели и кальки. 

Последние опросы социологов 
показали, что рейтинг одобрения 
деятельности президента высок 
и имеет тенденцию к росту. Соглас-
но новым данным Всероссийского 
центра изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ), рейтинг одобрения 

О патриотизме, образованном 
сословии и доверии народа
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деятельности Владимира Владими-
ровича Путина составил в ноябре 
2017 года 82,6%, а по данным «Ле-
вада-центра» – 86%. 

При этом количество людей 
с высшим образованием среди 
опрошенных нисколько не ниже, 
чем в обычном опросе по грамотно 
составленной выборке. О том, что 
социологические службы России 
проводят исследования по всем пра-
вилам мировой социологии, можно 
судить и потому, что результаты, 
полученные нашими социологами, 
близки к данным их зарубежных 
коллег. 

Так. «Русская служба ВВС» со-
общила 18 декабря 2014 года, что 
Агентство The Associated Press 
и исследовательский центр NORC 
провели опрос российских граждан 
об отношении к президенту Пути-
ну. Выяснилось, что он пользуется 
поддержкой 81% граждан России. 
Социологи интересовались также 
их мнением о нынешнем геополити-
ческом курсе России и выяснили, что 
он вызывает одобрение двух третей 
опрошенных. Такое же количество 
граждан России высказались тогда 

в поддержку жителей юго-востока 
Украины.

Уважаемый читатель! Вам ниче-
го не напоминают речи господина 
Касьянова? А ведь это почти одно 
к одному высказывания Ксении Соб-
чак в статусе желающей баллоти-
роваться в президенты России. Она 
уже заявила, что, получив власть, 
вернет Крым Украине. Удивляет, 
с какой легкостью эти представи-
тели «образованного сословия» 
плюют на мнения и желания граждан 
того же Крыма, на их судьбы. 

Для них это даже не пешки, 
которые можно переставлять, как 
хочешь, по своему желанию. Это 
быдло, которое можно выгнать 
с его земли. Такова либеральная 
диктатура, прикрывающаяся де-
магогией о свободе, уважении 
к международному праву и де-
мократии. А чтобы презираемое 
быдло не опомнилось раньше вре-
мени, выдавать себя за патриотов.

Татьяна ШУМИЛИНА,  
кандидат филологических наук.


